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文 化
C U L T U R E

扫一扫
听院士讲述大
国底气背后的
故事

北京海淀区花园路 6 号院一栋灰色的

4 层小楼，是中国工程物理研究院（以下简

称“中物院”，原二机部九局、九所）北京第

九研究所所史馆所在地。

11 月 15 日，在所史馆一楼展厅，记者

见到了中国工程院院士、中物院原院长胡

思得。

1958年，为了研制核武器，二机部在北

京设立九局、九所。同年 9 月底，复旦大学

毕业生胡思得到九所一室报到。

他告诉记者，1959年，为了给苏联承诺

提供的原子弹实物教学模型提供“安家之

所”，九所修建了厂房样式的模型厅。然

而，直至 20 世纪 90 年代被拆除，模型厅未

等来任何原子弹模型。

望着空荡荡的模型厅，胡思得和同

事们踏上了自力更生研制“两弹一星”的

征程。

“土方法”填补空白

1958 年，胡思得报到时，室主任是邓

稼先。

“老邓给了我们一本俄文版的《超声速

流与冲击波》，让我们去北京各大图书馆多

借几本。”胡思得说，但寻书无果，只能自己

动手油印。

“资料印出来后，我们一人一册开始

学，没有人告诉我们将来要干什么。”一个

星期后，胡思得憋不住了，咨询了邓稼先。

“老邓向上级请示后，告诉我们，九所

是搞原子弹的，一室负责理论研究，并强调

一定不能向任何人透露。”胡思得听后，心

里抑制不住地激动。

但摆在他们面前的，是一条难走的

道路。

“模型厅盖好后，我们就开始等模型，

但左等不来，右等不来。”胡思得说，后来，

他知道，模型不会来了——1959 年 6 月，

苏联单方面撕毁协议，终止了原子弹援助

计划。

我国决定自力更生研制原子弹。

“其实当时有人是持怀疑态度的，不相

信我们能靠自己的力量造出原子弹。”但对

胡思得来说，更多的是兴奋和坚定，中国人

终于要研制自己的原子弹了。

在邓稼先的领导下，一室一直保持着

互教互学的学术氛围。

“比如研究状态方程的时候，我因为比

老邓多看了几篇文章，他就会让我给大家

讲讲。”胡思得回忆，大家就这样你讲一段、

我讲一段，把原子弹的基本理论吃透了。

胡思得领导的小组主要负责研究铀的

状态方程。苏联原子弹用的裂变材料是钚，

但我国那时没有钚，只有高浓铀。钚、铀的

临界质量不一样，要进行原子弹理论设计，

必须要掌握铀的状态方程，即高压下铀材料

的密度、温度、压力和能量之间的关系。

在邓稼先的指导下，小组成员从一篇

英文文献中找到了 27 种金属的冲击压缩

数据（也称雨贡纽曲线），以及如何通过这

些数据求解材料状态方程的方法。

但 27 种金属中并不包括铀。铀的状

态方程当时在国际上是保密的，国内也尚

无实验条件。

“小组群策群力，提出是否可以将 27

种金属的雨贡纽曲线按各种物理参数进行

排列比较，找到规律，进而推出铀的雨贡纽

曲线？”胡思得说，这个想法得到大家的认

可，他带领组员们分头工作。不久，组员李

茂生负责的一个参数呈现出明显的相关

性，团队初步摸索出了铀的雨贡纽曲线。

这仅是第一步。

雨贡纽曲线的适用范围是几十万标准

大气压以下。原子弹爆炸中，铀所经受的

压力远超这一范围。如何将更大范围内铀

的状态方程计算出来，胡思得想出了一个

“土方法”。

他把整个状态方程分为了三段，对应

三个范围。在低于百万标准大气压的范围

内，用自己推出的雨贡纽曲线。在几亿标

准大气压的极端高压范围内，“借用”托马

斯—费米理论。之所以说“借用”，是因为

此前这一理论被苏联专家认为只适用于天

体物理研究。两个压力范围的中间部分，

胡思得和同事根据上述两条方程曲线两端

的走向进行外推连接，最终“凑”出了一个

完整的状态方程。

回忆起当初的“土方法”，胡思得笑着

说：“这实在是被逼出来的办法。”

对这个摸索出来的结果，谁也没把握。

“这个时候，程开甲先生来到九所，给

我们提供了很大帮助。”胡思得说，后来，他

和团队看到一篇苏联学者发表的论文，发

现其处理大范围状态方程的方式与他们大

同小异。这也再次验证了胡思得等人方法

的正确性。

后来，随着理论研究力量不断加强，相

关理论研究水平也不断提升，有力支撑起

原子弹的设计、生产、试验过程。

助力氢弹小型化研究

1962 年下半年，原子弹理论设计方案

已基本成型，九所的工作重心转入试验、生

产阶段。从事理论设计的一室也开始着重

关注理论与实际结合，为此专门成立了理

论联系实际小组，胡思得任组长。小组的

任务是将理论设计方案带到青海 221 基

地，与实验部门紧密合作，根据试验结果指

导实际生产。

周光召非常重视这项工作。出发前，

他特意约胡思得谈话。

“他对我说，搞科学工作，最重要的就

是不放过理论或试验中存在的任何疑点。

当理论和实际不一致的时候，最可能有新

的突破。”胡思得一直将周光召的这番话记

在心里。

原子弹零部件对精密度的要求极高，

导致成品率不高。这不仅拖慢了生产进

度，也打击了工人的积极性。院领导找到

理论联系实际小组，提出能否在保证试验

成功的前提下，放宽公差要求？小组在深

入生产一线调研后，提出了一个想法：对加

工难度较大的零部件，适当放宽标准，然后

通过提高容易加工部件的标准来补偿这种

损失。

为了验证这一想法是否可行，胡思得

和同事们深入加工车间和试验现场，亲自

动手测量、计算，反复调试，拿出了一套调

整办法，证明了这一想法的可行性。“我当

时觉得很有意思，算是初步明白了理论应

该如何联系实际。”胡思得说。

胡思得和同事们的工作大大加快了原

子弹生产研制进程，并且为后来指导第一

代核武器工程设计、生产、试验发挥了重要

作用。

1964年 10月 16日晚，当我国第一颗原

子弹成功爆炸的消息传来，身在青海 221

基地的胡思得加入了游行欢庆的队伍，喜

悦填满心间。

第一颗原子弹成功爆炸后，胡思得和

小组成员返回北京，被安排参与氢弹小型

化研制工作。

氢弹小型化工作，关键点在于小。要

变小，结构上必须要有重大改进，而结构的

改变又会对装置性能等各方面产生影响。

由于此前几个核武器型号的研发工作

都很成功，大家此时有些“轻敌”，忽视了可

能存在的挑战，使得这项工作从理论到试

验都出现了严重问题，导致了“三炮不出中

子”事故。

“我们做了三次点火出中子的冷试验，

结果都不理想。”胡思得后来反思，“当初大

家有些得意忘形，步子迈得太大。做核武

器研究其实就像在悬崖边行走，成功的道

路只有窄窄一条，一不小心就掉下去了。”

为了打响这一“炮”，随后半年多时间

里，在邓稼先、于敏的带领下，胡思得和同

事们坚持理论和实际紧密联系，与试验人

员紧密配合，共同设计试验方案，改进理论

设计。

“我们齐心协力，一处处改进，冷试验

前后做了七十多次。对从结构设计到加工

生产中的各个环节，我们都有了更为深入

的认识。”胡思得说，为了克服特殊构型对

装置性能的影响，他和同事们凭借在理论

联系实际中得来的经验，巧妙地对一些零

部件作用时间进行了相应调整，取得了十

分理想的效果。

“最后一次冷试验时，我们圆满解决了

此前的问题，打响了这一‘炮’。”胡思得说，

在这次工作中，于敏等人实事求是、严谨科

学的治学态度给他留下了深刻印象，他也

更懂得理论联系实际，以及从理论和试验

的不一致中寻求突破的重要意义。

重心转向核军控研究

自参加工作以来，胡思得亲历了我国

核武器事业从无到有的“高光”时刻，也见

证了我国作为一个负责任核大国发展核武

器事业的历程。

20 世纪 80 年代中期，美苏等国已基本

完成核武器研制所需的核试验工作，要求

全面禁止核试验的声音愈加强烈。彼时，

我国新一代核武器正处于爬坡跨越的关键

时期，一旦被迫禁试，将给我国国防事业带

来重大损失。

怀揣着对国防事业高度的责任心，已

经病重的时任中物院院长邓稼先联合于敏

启动了一项重要工作，向中央递交一份加

快我国核试验步伐的建议书。

为了写好这份建议书，邓稼先和于敏

在中物院北京第九研究所组织了一个调研

小组，对核大国的核武器发展水平以及国

际上的禁核试风潮进行详细分析。时任北

京第九研究所副所长的胡思得也是调研小

组的一员，他几次奔走于邓稼先的病床前，

全程参与了建议书起草工作。

“老邓当时刚刚做完手术，切掉了部分

直肠，身子坐不下，只能窝在一个汽车轮胎

的内胎上，逐字逐句修改建议书，一边改一

边疼得直流冷汗。”回想起邓稼先，胡思得

满是敬佩和心疼。

最终，经过细致研究、反复修改，这份

言辞恳切、深思远虑的建议书日趋完善。

建议书递交后，中央高度重视，我国核

武器发展也按下了“加速键”。1994 年，胡

思得被任命为中物院院长，主要工作继续

围绕建议书展开，组织领导了我国此后的

历次核试验。

1996 年 7 月 29 日，是计划外增加的最

后一次核试验的日子，这一天恰逢邓稼先

去世十周年。在当日举行的动员大会上，

胡思得回想起一路走来的历程，感慨万分，

动情地对大家说：“老邓在天上看着我们

呢，我们一定会成功！”

试验当天，一声巨响如约而至，试验圆

满成功，这是中国最后一次核试验。同日，

我国政府郑重宣布，从 1996 年 7 月 30 日起

暂停核试验。

暂停核试验后，我国核武器事业该如

何发展？这一问题，早在最后几次核试验

期间，胡思得等人便已有所考虑。站在维

护国家安全的战略高度，胡思得等人率先

开启了中国最早的核军备控制研究。1989

年，科学与国家安全研究项目（PSNSS）在

中物院北京第九研究所成立，胡思得任研

究组第一任组长。PSNSS成为我国对外开

展核军控交流的重要窗口和平台。

1999年，从院长岗位退下来后，胡思得

的工作重心都放在了核军控研究上。2003

年，中物院战略研究中心成立，胡思得任首

任主任。

如今，已经 88 岁的胡思得仍然关心核

军控研究。没有特殊情况，他每天会去办

公室工作半天，有时还要与年轻人开会讨

论。年轻时多才多艺、身姿矫健的他如今

饱受膝盖退行性病变的困扰，走起路来离

不开拐杖，有时还需人搀扶。他还戴上了

助听器。“好在眼睛还不错，看书还不用放

大镜。”胡思得总是这样乐观。

当记者问起，他如何定位自己在我国

核武器事业中的角色时，他笑着摆了摆手

说：“我只是大海中的一颗小水滴而已。借

助集体的力量，我们可以波涛滚滚；如果离

开了集体，很快就蒸发掉了。”

胡思得：“我只是大海中的一颗小水滴”

南京市考古研究院日前宣布在南京发

现三国时期东吴重臣张昭家族墓。这是南

京地区继丁奉家族墓后发现的又一东吴重

臣墓地。记者在考古现场看到，该墓位于

南京市南部新城油库公园地块所处的丘陵

最高处。目前，野外发掘工作已结束，考古

人员正在推进文物修复和资料整理工作。

南京市考古研究院考古研究部负责

人陈大海介绍，2022 年 7 月—10 月，为配

合南京市南部新城油库公园建设，研究院

对该项目地块开展了考古勘探工作，发现

地下埋藏有大量古代墓葬。经国家文物

局批准，南京市考古研究院于 2023 年 11

月起，对该项目地块内勘探发现的墓葬进

行了考古发掘。

“这一地块的地表只有一层浅浅的表

土。”陈大海说，“我们用探铲系统勘探，根据

不同区域的土色、土质，判断有回填土的迹

象，而回填土区域往往就是墓葬。然后，我

们进一步确定了墓葬开口的范围。这些墓

葬分属汉代、六朝、宋代、明清等不同时期，

部分墓葬还存在叠层相互打破的关系。”

截至目前，该地块已经清理出从汉代

至清代的墓葬共计 395 座，其中以明清土

坑墓居多，同时出土了瓷器、铜器、陶器、金

器等遗物 300余件。

值得关注的是，此次考古发掘中发现

了一处非同寻常的家族墓葬。

“在铲除地表扰土后，我们发现有一批

墓葬露出灰色的砖，部分砖块上还有模印

的十字放射性花纹。墓砖的尺寸也相近。”

陈大海介绍，“这些墓葬的墓坑开口呈长方

形，还带有逐渐变窄的墓道，是六朝早期墓

葬常见的形制。”据统计，清理出的六朝墓

葬共有 43座，其中的 8座墓葬最为特别。

“这 8 座中小型墓葬并排呈一字排列，

都是土坑砖室结构，长约 3米、宽约 2米，多

数带有斜坡墓道。墓葬间隔从一米至七八

米不等，用的砖也比较相似。最特别的是，

其中多个墓葬后设有明暗结合的排水沟，

它们在地下延伸，最终都与一条主排水沟

相接，形成一套规划有序的地下排水系

统。”陈大海说，此前考古人员在南京也发

现过一些有两三条排水沟相连的家族墓

葬。这一独特的排水系统，是证实这 8 座

墓葬为家族墓的有力证据。同时，这片家

族墓排列有序、方向一致，经严格统一规

划，拥有明暗沟相结合的复杂排水网络，且

保存较好，在六朝家族墓葬中较为少见。

确定是家族墓葬后，墓主人的身份就

成为考古发掘的焦点。

陈大海介绍，这8座墓葬都有被扰动的

痕迹，有的还有盗洞，导致部分墓葬的券顶

坍塌。由于大部分墓葬的门都不适宜开启，

考古人员便采用揭顶的方式清理遗物。这

些遗物中，出现了少量的青瓷砚、青瓷卣、青

瓷盏、青瓷蛙形水注、金印章、铜弩机等。

最让人惊喜的，便是家族墓最西边的

一座墓葬中出土了两方龟纽金印。两方金

印各刻有“辅吴将军章”“娄侯之印”的文

字，考古人员结合相关史料以及墓葬形制

结构所体现的年代特征，确定墓主为东吴

重臣张昭。

陈大海介绍，张昭墓平面呈“凸”字形，

由墓道、墓坑、砖室、排水沟等部分组成。

墓室内部长 3 米、宽 1.8 米，除了金印，还出

土有铜弩机、铜钱等遗物。此外，张昭家族

墓出土的部分青瓷器制作精美、釉色莹润，

堪称六朝青瓷的佳品。

“张昭家族墓的发现，丰富了南京地区

六朝墓葬考古研究材料，对进一步深入研

究东吴墓葬分区分期、墓葬演变以及丧葬

习俗等具有重要参考价值。”陈大海说。

鉴于张昭家族墓所蕴含的历史信息极

为丰富，南京市相关部门计划对其进行原

址保护，并纳入油库公园设计方案中。

“下一步，我们将结合文献，研究考证

张昭家族墓出土器物的文物信息，各个墓

葬的具体修建年代，各个墓葬的主人及彼

此的关系，深入揭示墓地内涵信息，以促进

张昭家族墓的保护传承利用。”陈大海说。

南京发现三国时期东吴重臣张昭家族墓

中国国家博物馆内，“率真与真实——卡

拉瓦乔的艺术世界”展览正在展出。展览的

唯一主角，是意大利画家卡拉瓦乔晚期艺术

杰作《沉醉中的抹大拉的马利亚》。

“以一幅真迹作品为中心而展开的展览，

在我的策展生涯里，是非常少见的。”中国国

家博物馆副研究馆员、展览策展人诸葛英良

希望，观众能够在这里慢下来，感受这幅伟大

而传奇的作品。

卡拉瓦乔被视为从文艺复兴到巴洛克时

代承上启下的人物。他的这幅画中，抹大拉

的马利亚穿着白色长袍和红色斗篷。她的金

发如同厚重的帘幕般倾泻在肩头和胸前，肌

肤呈现出苍白的色调。强烈的阴影效果主宰

了整个画面，抹大拉的马利亚的泪水在脸颊

和下巴上流淌，耳朵在精心设计的光线下若

隐若现。

在艺术史上，《沉醉中的抹大拉的马利

亚》是谜一般的存在，后世摹本高达近 20 个

版本，但始终不见原作真容。直到 2014 年，

消失 400余年的原作横空出世。

著名修复专家辛齐亚·帕斯夸利及团队

对这幅传奇画作进行了鉴定修复，整个过程

耗时半年。其间，他们运用科学手段，揭开

画作的秘密。

红外线假彩色照相是一种无损技术，在

绘画分析和诊断中发挥着关键作用。画作中

的每种颜料都有独特的化学成分，通过这种

方法可以识别各种颜料，检测复绘情况，并区

分不同的画层。

修复团队用这种手段发现，画家在红色

斗篷和粉红色的肤色上使用了赭石和清漆。

画上还有铅白（主要用于绘画肌肤和白衬

衫）、黄赭石（用于绘画头发），以及土色、黑色

以及用于绘画阴影和背景的少量绿色颜料。

紫外光检测显示，《沉醉中的抹大拉的马

利亚》画作表面存在一层光油，可能是通过刷

子或垫子不太均匀地涂抹上去的。肉眼观

察，该光油呈黄色，它很可能是一种天然树

脂。修复团队推测，该光油是相对近期涂到

作品上的。

红外反射成像是一种利用红外光拍摄图

像的方法，用于揭示绘画表面下隐藏的底稿

和层次，提供关于艺术家创作过程和后续修

改的相关信息。

抹大拉的马利亚的身体现在看来被包裹于黑暗之中，但在作

画之初，她是躺在洞穴内岩石上的，且画作左上角的洞口处还点缀

着树叶和绿植。后来，这些创作被画家用深色的笔触遮盖了。

这与历史记载相吻合：卡拉瓦乔以不用素描打稿而闻名，他喜

欢直接在画布上着色，常常直接在现场作画。

对画作展开修复前，需要清洗。辛齐亚说，清洗是艺术品修复

中最为精细且风险最大的操作之一。如果作品使用了不同的材

料，或是相同材料但老化程度不同，就会出现溶解性差异。清洗，

就是根据溶解性差异，溶解需要去除的物质。修复团队对画作进

行了清洁测试，确定待清洁材料的溶解性，还确定了现有材料对溶

剂的敏感度，以保证清洁溶剂不会对画层表面造成损害。

此次修复中的一项创新工作，是通过张紧画布来尝试减少表

面变形。从画框上取下画布后，修复师使用了一种临时框架，该框

架配有张紧弹力带，沿着画布周围与框架之间每隔 10厘米就放置

一条弹力带，从而实现可控的逐步张紧，校正了所有变形。

在对画布支撑层进行处理后，修复工作进入了绘画层的再整

合阶段。

重新整合是修复的最后阶段，也是绘画的美学呈现阶段。通

过填补缺口，并对这些缺口区域进行再整合，使作品的完整性得以

恢复，视觉的可读性得到增强。

最后，再给作品涂上一层光油，保护其免受外部因素的侵害。

这种光油经过精心挑选，与原始材料高度兼容。

可以说，《沉醉中的抹大拉的马利亚》的修复过程结合了技术

精准性与艺术敏感性。辛齐亚表示，现代修复并不追求一锤定音，

他们的修复也是完全可逆的。

科技手段同样在中国古代书画作品价值揭示及保护修复中发

挥重要作用。通过对纤维的分析，可明确书画载体包括纸张、绢的

种类和材质；利用大幅面 X 射线荧光扫描成像仪的元素分布成像

功能，可直观、无损获取书画作品中表层颜料成分信息，还可得到

颜料空间分布与含量变化。通过透光摄影，可观察书画命纸、背纸

拼接等装裱情况，以及前人加固、补缀等修复痕迹，辅助修复人员

了解书画内部状态……

诸葛英良说，艺术品修复的重要性，不仅在于物质形态的保

存，更在于为深入探究艺术品的内在价值提供了宝贵机会。这些

保护修复工作，拓宽了艺术品的内涵和外延，焕活了艺术家的思想

精华，具有十分重要的研究价值和文化意义。
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图①《沉醉中的
抹大拉的马利亚》。

图② 观众了解
科学修复艺术珍品的
过程。

本报记者 洪星摄

图① 胡思得参加国际军控大会。
图② 胡思得在中国工程物理研究院办

公室工作。
图③ 胡思得在西南科技大学作报告。
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